

Saldrá todos los días, menos los domingos y festivos.
 Suscripción mensual \$1.00
 Número del día 5 c.
 Id. atrasado 10 c.
 VENTA POR LAS CALLES
 Avisos, cada inserción, 15 centavos el centímetro (veintidós líneas). Id. en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.
 Comunicados precio convencional en relación con el tipo en que se publican el espacio que ocupen.
 Avisos por mes, semestres ó años precio convencional.

OFICINAS:

Administración,
 5ª Avenida n° 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Heraldo de Costa Rica).
 Dirección y Redacción
 calle 29, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).
 Talleres
 los de la Gran Imprenta de Vapor.
 APARTADO, n° 578.—Teléfono n° 226.

LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año XI

San José de Costa Rica, A. C., jueves 25 de Enero de 1900

N° 3,115

Acete puro de Bacalao

B. O.

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Das condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1° Que sea absolutamente puro.
- 2° Que tenga buen sabor.

El Acete de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

\$ 0.75 frasco.
 BOTICA ORIENTAL.

LA PRENSA LIBRE

AGENTES:

- VIA LIMÓN.....Ernesto Arias
- LIMÓN.....Rubén Martí
- PABAISO.....Ricardo García V.
- CARTAGO.....Jesús Salazar R.
- TURRIALBA.....Joaquín Bonilla G.
- ALAJUELA.....Manuel Francisc o Soto
- JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
- HEREDIA.....Nicolás Cortín
- BARBA.....
- CURRIDABAT.....León León
- LISERIA.....Samuel García
- NICOYA.....E. Conde R.
- FILADELFA.....Juan B. Romero Casal
- PUNTAARENAS.....Abel Franceschi
- ESPARTA.....
- NARANJO.....Pío Monge
- MIRAMAR.....Cipriano Arias
- SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
- GRECIA.....Enrique Saborio G.
- ATENAS.....Antonio Chavez
- DOTA.....Daniel Flores
- DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
- PALMARES.....Trino Araya
- SR. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hidalgo
- PACACA.....Rafael Alvarado
- PURISCAL.....Alberto Delgado M.
- SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
- GUADALUPE.....José M° Portas
- TRES RÍOS.....Constantino Flores
- SAN MATEO.....Fidel Quesada
- ASERRI.....Alberto Céspedes
- LAS CAÑAS.....Juan Lippi
- SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
- ZARCOERO.....J. Vargas A.

R. Machado Jáuregui

—ABOGADO—

Avenida 8a. — 373 — E.

AVISO

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIIS.

LUBIN MANRIQUE

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO

EN EL EDIFICIO METÁLICO,

COMO MAESTRO,

desea ocupar el tiempo de 2 p. m. á 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

El Balletero

Este establecimiento de abarrotes, de extenso surtido, se encuentra en el lugar de su nombre, trescientas varas al Norte de la iglesia del Carmen. Allí se vende lo mejor y á precios muy baratos. Cada día se acredita más y son asombrosas las ventas que hace. Baste decir que el dueño de EL BALLETERO es el conocido comerciante don RICARDO PRADA, que sabe complacer en todo á su clientela.

NO MAS ASMA
 Opresión, Gafarro
 EMPLEANDO LAS
CIGARRAS CLÉRY
 y el **POLVO CLÉRY**
 Ambos han obtenido las más altas recompensas
 Al por Mayor: D^o CLÉRY, en Marsella (Francia)
 En Costa-Rica: P. J. VALVEPDE.

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibiendo directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Acete de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Ácidos: Bórico, Cítrico, Crónico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibdénico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumnol, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgena, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Cafeina, Diastasia. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elíxir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajéas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeina compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Médidas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paraldehida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Píldoreros, Potes vidrio para unguentos, Quina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Tapones para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

CIGAR STORE
 of R. MARTI

LIMON — C. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto á los de este puerto como á los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, carvasas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo á muy bajos precios.

LA GERMANIA

GRAN CENTRO CICLISTA

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños á reducidos precios.

También ofrece á los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos.

Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico SPORT á la mayor altura posible, á fin de q' todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud.

Visítad nuestro establecimiento y os convenceréis.

R. HAMEIER Y CO.
 Propietarios.

Call^o de la Estación, contiguo á los Sres. Betheau & Cía.

! FUMADORES!

A gustar los deliciosos

CIGARRETES "MELIA"

DE ALGER

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad
 Por mayor y menor en "EL PROGRESO"
 6a. Avenida Oeste, No. 30.

¡ALERTA!
¡ALERTA! ¡ALERTA!

Ya se abrió la **CANTINA MODELO** en la Calle del Comercio, en seguida del "Hotel Imperial," en donde se preparan los famosos **Cocctels** y **Vermoots** á la americana, **Absentas** á la francesa, por ejemplo: **Absent gomé** y **Suysan**; licores extranjeros de todas clases, cervezas y refrescos de varias clases, helados y tosteles y todo lo concerniente al ramo de Cantina.

RAMON TOMAS & Co.

LA CIUDAD DE LONDRES
 DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de Novedades

Dr. B. MARICHAL M.
CIRUJANO DENTISTA

Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.
! Extracciones sin dolor!
 Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS.
 OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.



NOSTALGIA



I
A los primeros
Rayos del alba,
Como gaviota
Que flota al agua,
Hiende las ondas
Débile barca,
Las ondas quietas
Del mar que baña
Las bendecidas,
Las colombianas
Patrias riberas
Que adora el alma!
Verdes manglares,
Brillantes palmas,
En limpio fondo
Ya se destacan;
Las pintorescas
Casitas blancas
Del bosque surjen
Cabe la playa,
Como en los cuentos
De edad pasada
Surjen del éter
Las reinas hadas.
Al fin llegamos;
Al muelle atraca
Nuestra barquilla
Que azota el agua,
Ya los amigos
Todos me abrazan.....
Ah! fue un delirio
De la nostalgia,
Lánguida fiebre,
Tisis del alma!

II
Los años fueron
En que pesaba
La tiranía
Sobre la patria;
Un sol benigno
Sus rayos manda
Ya sobre el pueblo
Que agonizaba;
Del triste exilio
La injusta valla
Todos los libres
Con gozo salvan;
Se alza la prensa
Ya sin mordaza
Y el pensamiento
Y la palabra.....
¡Viva Colombia!
Ya nuestra carta
Pena de muerte
No más la mancha!
Las garantías
No son palabras
Y los hogares
Son cosas sacras;

Ya todos somos
Almas hermanas.....
Ah! fue un delirio
De la nostalgia,
Lánguida fiebre,
Tisis del alma!

III
Atardecía.
La humilde estancia,
Feliz santuario
De mi adorada,
El casto sueño
De mi pobre alma
Tan fresco y puro,
Desde mi infancia,
Como las flores
En la montaña,
Ultimos rayos
Iluminaban
Del sol poniente
Con luz dorada;
La pobre niña
Triste clavaba
Sus negros ojos
En la lejana
Y áspera ruta
Por do las playas
Dejó de viera
La luz de patria;
En sus cabellos
Jugueteaban
Del aura leve
Las tibias alas,
Botón de rosa
Sobre su pecho
Lento se alzaba
A los suspiros
De aquella indiana.....
Y de sus labios
Oh! qué palabras
Y melodías
Las que brotaban.....!
Volé á sus brazos
Y entrelazadas
Nuestras dos vidas,
Rodaron ambas
Al infinito,
Como dos llamas,
Como dos soles
Que el aire abrazan.....
Ah! fue un delirio
De la nostalgia,
Lánguida fiebre,
Tisis del alma!

Valparaíso (Chile), 20 de julio
de 1898.

CARLOS M. BASTO.

El cristo de la agonía

(Tradicción Quiteña)

A mi amigo al Doctor Alcides Destrange

I
SAN FRANCISCO DE QUITO, fundada en agosto de 1534 sobre las ruinas de la antigua capital de los Sycris, posee hoy una población de 60,000 habitantes y se halla situada á la falda oriental del Pichincha ó monte que hierve.
El Pichincha descubre á las investigadoras miradas del viajero dos grandes cráteres, que sin duda son resultado de sus varias erupciones. Presenta tres picachos ó respiraderos notables, conocidos con los nombres de Rucu Pichincha ó Pichincha viejo, Gungua Pichincha ó Pichincha niño y el Gundor Cuochana ó nido de Cóndores. Después del Sangay, el volcán más activo del mundo y que se encuentra en la misma patria de los Sycris, á inmediaciones de Riobamba, es indudable que el Rucu Pichincha es el volcán más terrible de la América. La historia nos trasmite sólo la noticia de sus erupciones en 1534, 1539, 1577, 1568, 1660 y 1662. Casi dos siglos habían trascurrido sin que sus torrentes de lava y rudos estremecimientos esparsiesen el luto y la desolación, y no faltaron geólogos que creyesen que era ya un volcán sin vida. Pero el 22 de marzo de 1859 vino á desmentir á los sacerdotes de la ciencia. La pintoresca Quito quedó entonces casi destruída. Sin embargo, como el cráter principal del Pichincha se encuentra al occidente, su lava es lanzada en dirección de los desiertos de Esmeraldas, circunstancia salvadora para la ciudad que sólo ha sido víctima de los sacudimientos del gigante que la sirve de atalaya. De desear sería, no obstante, para el mayor reposo de sus moradores, que se examinase hasta qué punto es fundada la opinión del varón de Hum-

boldt, quien afirma que el espacio de seis mil trescientas millas cuadradas alrededor de Quito encierra las materias inflamables de un solo volcán.

Para los hijos de América republicana, el Pichincha simboliza también una de las más bellas páginas de la gran epopeya de la revolución. A las faldas del volcán tuvo lugar, el 24 de mayo de 1822, la sangrienta batalla que afianzó para siempre la Independencia de Colombia.

¡Bendita seas, patria de valientes!
Que el porvenir te reserve horas más felices q' las q' forman tu presente! A orillas del pintoresco Guayas me has brindado un hospitalario asilo en los días de la proscipción y del infortunio. Cumple á la gratitud del peregrino no olvidar nunca la fuente que apagó su sed, la palmera que le brindó frescor y sombra y el dulce oasis donde vio abrirse un horizonte á su esperanza.

Por eso, vuelvo á tomar mi olvidada pluma de cronista para sacar del polvo del olvido una de tus más bellas tradiciones, el recuerdo de uno de tus hombres más ilustres, la historia del que con las inspiradas revelaciones de su pincel alcanzó los laureles del genio, como Olmedo con su heroico canto la inmortal corona del poeta.

II
Ya lo he dicho. Voy á hablaros de un pintor: Miguel de Santiago.—El arte de la pintura, que en los tiempos coloniales ilustraron Antonio Salas, Górrivar, Morales y Rodríguez, está encarnado en los magníficos cuadros de nuestro protagonista, á quien debe considerarse como el verdadero maestro de la escuela Quiteña. Como las creaciones de Rembrandt y de la escuela flamenca se distinguen por la especialidad de las sombras, por cierto misterioso claro oscuro y por la feliz disposición de los grupos, así la escuela quiteña se hace notar por la viveza del colorido y la naturalidad. No busquéis en ella los refinamientos del arte: no pretendáis encontrar gran corrección en las líneas de sus Ma-

donnas; pero si amáis lo poético como el cielo azul de nuestros valles; melancólicamente vago como el Yarábí que nuestros indios cantan acompañados de las sentimentales armonías de la quena, contemplad en nuestros días las obras de Rafael Salas, Cadenas ó Garrido.

El templo de la Merced en Lima, ostenta hoy con orgullo un cuadro de Anselmo Yñez, mi malogrado amigo.

No se halla en sus detalles el estilo de quiteño en toda su extensión; pero el conjunto revela bien que el artista fue arrastrado mucho por sentimiento nacional. La Oración en el Huerto figuraría dignamente al lado de un cuadro del Varones. ¡Cuánta nobleza y unción en la figura de Cristo!

El pueblo quiteño tiene el sentimiento y el orgullo del arte. Un hecho bastará á probarlo.

El convento de San Agustín adorna sus claustros con catorce cuadros de Miguel de Santiago, entre los que sobresale uno de grandes dimensiones titulado La genealogía del santo obispo de Hipona. Una mañana, en 1857, fue robado un pedazo del cuadro que contenía un hermoso grupo. La ciudad se puso en alarma y el pueblo se constituyó en pesquizador. El cuadro fue restaurado. El ladrón había sido un extranjero comerciante en pinturas.

Pero ya que por incidencia hemos hablado de los catorce cuadros de Miguel de Santiago que se conservan en San Agustín, cuadro que se distingue por la propiedad del colorido y la majestad de la concepción, esencialmente el del Bautismo; daremos á conocer al lector la causa que los produjo y que como la mayor parte de los datos biográficos que apuntamos sobre este gran artista, los hemos adquirido de un notable artículo que escribió el poeta ecuatoriano don Juan León Mera.

Un oidor español encomendó á Santiago que le hiciera su retrato. Concluido ya, partió el artista para un pueblo llamado Guápulo, dejando el retrato al sol para que se secase y encomendando el cuidado de él á su esposa. La infeliz no supo impedir que el retrato se ensuciase y llamó al famoso pintor Górrivar, sobrino y discípulo de Miguel, para que reparase el daño. De regreso Santiago, descubrió en la articulación de un dedo, que otro pincel había pasado sobre el suyo. Confesáronle la verdad.

Nuestro artista era de un carácter asaz, altivo é iracundo. Encolerizóse con lo que creía para su orgullo una profanación, dió de cintarazos á Górrivar y rebanó una oreja á su pobre consorte. Acudió el oidor y lo reconvinó por su violencia. Santiago, sin respetar á las campanillas del personaje, no se paró en chiquitas y arretratólo también á estocadas. El oidor huyó y entabló acusación contra aquel furioso. Este tomó asilo en la celda de un fraile y durante los catorce meses que duró su escondite, pintó los catorce cuadros que embellecen los claustros agustinos. Entre ellos merece especial mención, por el diestro manejo de las tintas, el titulado Milagro del peso de las ceras.—Se afirma que una de las figuras que en él se hallan es el retrato del mismo Miguel de Santiago.

III
Cuando Miguel de Santiago volvió á aspirar el aire libre de la ciudad natal, su espíritu era ya presa del ascetismo de su siglo. Una idea abrasaba su cerebro. Trasladar al lienzo la suprema agonía de Cristo. Muchas veces se puso á la obra; pero descontento de la ejecución arrojaba la paleta y rompía el lienzo. Mas no por esto desmayaba en su idea.

La fiebre de la inspiración lo devoraba, y sin embargo, su pincel era rebelde para obedecer á tan poderosa inteligencia, y á tan decidida voluntad. Pero el genio encuentra siempre el medio de salir triunfador.

Entre los discípulos que frecuentaban el taller hallábase un joven de bellísima figura. Miguel creyó ver en él el modelo que necesitaba para llevar á cumplida realización su pensamiento.

Hízole desnudar y colocóle en una cruz de madera. La actitud nada tenía de agradable ni de cómoda. Sin embargo, en el rostro del joven se dibujaba una ligera sonrisa.

Pero el artista no buscaba la expresión de la complacencia ó del indiferentismo, sino la de la angustia y el dolor.

—¿Sufrés? preguntaba con frecuencia á su discípulo.

—No, maestro, contestaba el joven, sonriendo tranquilamente.

De repente Miguel de Santiago, con los ojos fuera de sus órbitas, erizado el cabello y lanzando una horrible imprecación, atravesó con una lanza el costado del mancebo. Este arrojó un gemido y empezaron á reflejarse en su rostro las convulsiones del dolor y la agonía.

Y Miguel de Santiago en el delirio de la inspiración, con la locura fanática del arte, copiaba la mortal congoja, y su pincel, rápido como el pensamiento, volaba por el terso lienzo.

El moribundo se agitaba, clamaba y retorciase en la cruz; y Santiago al copiar cada una de sus convulsiones, exclamaba con creciente entusiasmo: —Bien, bien, maestro Miguel! Bien, muy bien, maestro Miguel!

Por fin, el gran artista desata á la víctima; véla ensangrentada y exánime; pásase la mano por la frente, como para evocar sus recuerdos, y como quien despierta de un sueño fatigoso, mide toda la enormidad de su crimen y espantado de sí mismo arroja la paleta y los pinceles y huye precipitadamente del taller.

El arte lo había arrastrado al crimen!!

Pero su cristo de la agonía estaba terminado.

IV
Este fue el último cuadro de Miguel de Santiago. Su sobresaliente mérito sirvió de defensa al artista, quien después de un largo juicio, obtuvo sentencia absolutoria.

El cuadro fue llevado á España.—¿Existe aún ó se habrá perdido por la notable incuria peninsular? Lo ignoramos.

Miguel de Santiago, atacado desde el día de su crimen artístico de frecuentes alucinamientos cerebrales, falleció en noviembre de 1873, y su sepulcro está al pie del altar de San Miguel, en la capilla del Sagrario.

RICARDO PALMA

Bebidas-venenos

Grandes espacios de las mejores tierras que podrían alimentar á miles de familias, hoy en la miseria, están consagradas al cultivo del tabaco, de la vid, de la cebada, del oblon, de la avena y de la papa, destinadas á la fabricación de bebidas alcohólicas: al vino, la cerveza, el aguardiente.

Millones de obreros, que podrían fabricar objetos útiles, se ocupan en la producción de estas bebidas. Se ha calculado que en Inglaterra, la industria de la cerveza y del aguardiente absorbe el décimo de los obreros.

¿Cuáles son las consecuencias de la preparación y del empleo del vino, del aguardiente, de la cerveza?

Una vieja leyenda nos cuenta que un monje hizo con el diablo la apuesta de que le impedía entrar á su celda, comprometiéndose, si el diablo entraba, á hacer lo que le ordenara. El diablo, habiendo tomado la forma de un cuervo herido, se presentó á su puerta con el ala pendiente y ensangrentada, saltando sobre sus patas y dando gritos de dolor. El monje tuvo piedad y lo llevó á su celda. El diablo, entonces, habiendo ganado, dejó al monje la elección entre tres crímenes: la muerte, el adulterio ó la ebriedad. El monje eligió la ebriedad, creyendo que emborrachándose no haría mal más que así mismo. Pero cuando hubo bebido perdió la razón y se fue á la ciudad, donde, tentado por una mujer, se volvió culpable de adulterio, y después, de asesinato, defendiéndose del marido que lo había sorprendido y atacado.

Tales son, según la leyenda y la realidad, las consecuencias de la ebriedad. Es raro que un ladrón ó un asesino robe ó mate en ayunas. Las estadísticas de los tribunales prueban que los nueve décimos de los crímenes son cometidos en estado de ebriedad. La mejor prueba que la mayor parte de los crímenes son provocados por el alcohol, es que en algunos Estados de América del Norte donde es absolutamente prohibido el beber licores, los crímenes han casi concluído; no ha habido ni robos ni asesinatos y las prisiones están vacías.

Esta es la primera consecuencia del uso del alcohol.

La segunda consecuencia es el efecto dañino que hacen estas bebidas sobre la salud. Sin hablar de las enfermedades especiales en los borrachos, enfermedades terribles que hacen perecer á muchos hombres, se ha notado que los alcohólicos que han contraído una enfermedad ordinaria se curan con mayor dificultad, de suerte que las compañías de seguros dan siempre más por la vida de los que no usan espirituosos.

Tal es la segunda consecuencia del uso de las bebidas alcohólicas.

La tercera y más terrible, es el oscurecimiento de la razón y de la conciencia; los hombres por el uso del vino se vuelven más groseros, más estúpidos y más malos.

¿Y qué utilidad presenta el uso de estas bebidas?

Ninguna.

Los defensores del aguardiente, del vino, de la cerveza aseguran que estas bebidas dan la salud, la fuerza, calientan y dan alegría. Pero, hoy está absolutamente probado que es un error. Estas bebidas no dan la salud, porque contienen un veneno muy activo, el alcohol, y el uso de este veneno no puede ser sino dañino.

El hecho de que el vino no da fuerza ha sido probado más de una vez por la comparación, durante meses y años, del trabajo hecho por un obrero bebedor y el de un obrero no bebedor. El resultado fue siempre en fa-

vor del último, que produce siempre más y mejor. De la misma manera en una compañía militar en marcha se encuentran más soldados debilitados y atrasados entre los que beben aguardiente que entre los abstinentes.

Se ha probado también q' el aguardiente no calienta, que el calor que produce no dura y que el hombre después de un momento de exaltación, sufre más del frío, de tal manera que un bebedor soporta más fácilmente que otro, un invierno riguroso. Los paisanos rusos que mueren de frío no sucumben sino porque se calientan por el aguardiente.

En cuanto á la alegría procurada por el vino, hoy es superfluo decir que no es la verdadera; la alegría de la salud. Todos sabemos lo que es la alegría de los borrachos: basta mirar lo que pasa en uno de los barrios de la ciudad y en las fiestas campestres. Esta alegría tiene siempre como epílogo: injurias, riñas, heridas, toda especie de crímenes y el relajamiento de la dignidad humana.

El alcohol no da, pues, ni la salud, ni la fuerza, ni el calor, ni la alegría; no hace sino mal. Parecería, en consecuencia, que todo hombre razonable y bueno, debería no solamente no hacer uso él mismo de las bebidas alcohólicas, sino también tratar con todas sus fuerzas que los otros se aparten de este veneno.

Desgraciadamente lo contrario es lo que tiene lugar. Los hombres están tan ligados á las antiguas costumbres, se desprenden con tanto trabajo de ellas, que existen en nuestros días muchos hombres sagaces y buenos, que, lejos de abandonar el uso de las bebidas y la costumbre de ofrecerlas, toman su defensa como pueden.

“Lo que es malo no es usar sino abusar.” El Rey David lo dice: “El vino alegra el corazón del hombre.” Cristo en las bodas de Canaan ha bendecido el vino. Si no se bebiera, el gobierno perdería una gran parte de sus entradas. Es imposible celebrar una fiesta, un bautismo, unas nupcias sin vino. ¿Cómo no beber con ocasión de una venta, una compra, la visita de un amigo?

“Con nuestra vida de labor y de miseria es necesario beber,” dice el obrero.

“Si no bebemos más que por ocasión sin excesos, no hacemos mal á nadie,” dicen las gentes con fortuna.

“Beber es la gloria de la Rusia,” decía el Príncipe Vladimir.

“Esto no hace mal más que á nosotros mismos y es asunto nuestro. No queremos dar lecciones ni recibir las. No somos los primeros ni seremos los últimos,” dicen los frívolos.

Es así como hablan los bebedores de toda condición y edad, para justificarse; pero estas consideraciones que podían todavía parecer aceptables hace treinta ó cuarenta años, no pueden ser admitidas hoy. Ellos parecían tener razón cuando se creía que el uso de las bebidas alcohólicas no tenía peligro; que ellas daban la salud y la fuerza; cuando no se sabía que el alcohol es un veneno; cuando no se conocían, aún, las terribles consecuencias de la ebriedad, tan evidentes en el día de hoy.

Se podía decirles cuando no había aún centenas y millares de hombres, que mueren jóvenes con atroces sufrimientos porque han tomado la costumbre de beber y no pueden dejar el vicio. Se podía decir que el vino no era perjudicial, cuando no se veían centenas y miles de mujeres y niños hambrientos porque sus padres y sus maridos han tomado la costumbre de beber. Se podía decirlo, cuando no se había visto centenas y miles de criminales llenando las prisiones y á sus mujeres convertidas en prostitutas por efecto del vino. Se podía decirlo, cuando no se conocía á las centenas y miles de hombres, que pudiendo vivir para su felicidad y la de los otros, han perdido sus fuerzas, su razón y su alma porque hay bebidas alcohólicas y han cedido á la tentación.

Por esto no se puede decir en nuestra época que el uso del alcohol es una cuestión personal; que tomado con moderación, es sin peligro; que cada uno sabe lo que debe hacer y que no tiene para qué recibir lecciones de nadie etc. No, no es una cuestión privada, es una cuestión social.

Que lo quieran ó no, los hombres están divididos en dos campos; los unos luchan contra el uso inútil de un veneno con la palabra y el ejemplo, los otros igualmente por la palabra y el ejemplo, se hacen los defensores de ese veneno.

Esta lucha se sigue hoy en todos los países y desde hace veinte años en Rusia, con una energía particular.

LEÓN TOLSTOI

Revista de la Prensa

ENERO 24

EL TIEMPO.—Reproduce con algunos comentarios al pie, la famosa carta del eximio Presidente de Colombia, don Manuel Murillo Toro, al Editor de “El Inde-

pendiente." En ella saluda la aparición de aquel periódico de oposición y lo estimula para que continúe sus tareas sin desmayo. Ojalá todos los gobernantes recordaran siempre estos párrafos de aquella hermosísima carta: "Quiero dar ejemplo de entregar toda mi vida pública, todos mis actos como funcionario público, á la censura de mis conciudadanos: no importa que á veces sean injustos y apasionados. Y como creo que el hombre público pertenece en todo y por todo á la sociedad, no vacilo en decir que admito con gusto y por convicción la censura ó el examen de la vida privada. Ustedes me harán un gran servicio si, no sólo no guardan contemplaciones ó miramientos con mis propios actos ó conducta, sino también si me ayudan á moralizar el servicio, flajelando en sus columnas á todos los funcionarios que no sean, en público y en privado, dignos de servir á nuestro insipiente país."

En cambio nuestra ley de imprenta castiga cualquier palabra ofensiva para los miembros de los Supremos Poderes y hace responsables, no sólo al autor del escrito, sino también, conjuntamente al Editor del periódico en que se publica, y al dueño de la imprenta en donde se hace su edición

LA REVISTA.—Sostiene que el juego debe reglamentarse, no prohibirse en absoluto. Así se exhibirá el vicio en toda su horrible desnudez y entonces sus víctimas huirán de él avergonzadas. Estamos en un todo de acuerdo con el colega.

LA GACETA ANUNCIADORA.—¿A dónde marcha un pueblo indiferente y suave para la bajeza? A la ruina, ya es sabido. Pueblo viril, enérgico, mancomunado para la defensa de sus derechos y puntual en el cumplimiento de su deber, es y será pueblo feliz, grande y respetado. Pueblo egoísta, apático y prudente hasta la cobardía, no podrá menos de ser pobre en recursos materiales y en la consideración y respeto de los demás.

EL HERALDO.—Como no sólo la mala calidad del agua que bebemos en la capital, contribuye al mal estado sanitario que se observa, sino que principalmente tiene éste por causa nuestro sistema de excusados, debe procederse á cambiarlo sin demora. También deben destruirse los chinchorros, que son una aglomeración de piezas insalubres, donde se acumulan gentes é inmundicias, bajo las peores condiciones higiénicas.

LA REPUBLICA.—Nos falta el espíritu de asociación, que tan poderoso se ostenta en otras naciones. El elemento obrero, aquí relativamente escaso, no está educado para la asociación, porque no tiene escuela en que estudiar, ni ejemplos que lo guíen. Las costumbres de los obreros han sido reflejos de las costumbres de las clases más elevadas; por eso, más por el ejemplo que por el propio instinto, vemos, generalmente, reproducidos en las clases proletarias los vicios y malos hábitos que dominan en otras.

Esas son, en realidad, las causas de que vivan aquí muy pocas las sociedades de artesanos. Pero conviene insistir en el pensamiento de fundarlas, hacer propaganda al espíritu de asociación. Al fin, á fuerza de perseverancia, se conseguirá el triunfo.

EL PROGRESO.—Consejos amistosos y sensatos á los artesanos.

LA GACETA oficial.—Un acuerdo de Gobernación, Documentos Varios, Detalle, personal de Juntas de Educación en el cantón central de Alajuela etc., etc. Nada de importancia.

¿Cuándo se publicará la lista de jurados de Limón? ¿Cómo se hace, si no están nombrados aún, para no retardar las causas de jurado que se presenten?

NOTAS

Fiestas

Allá, en San Ramón, en donde contamos con numerosos y buenos amigos, se preparan para divertirse. Al efecto, ya se ha dispuesto que las fiestas cívicas tengan lugar en los días 10, 11 y 12 de febrero próximo.

En pueblos como San Ramón, que han tenido la dicha de que se les nombre para Jefe Político á un joven honrado, activo y progresista, muy justo es que se alegren y aun que echen la casa por la ventana.

Nosotros también nos alegraremos, porque pensamos aprovechar la ocasión de ir durante esos días á tan simpática villa, satisfaciendo así un deseo muy legítimo.

CABLES

Washington, 22.—Informan que ha habido en Nicaragua y Costa Rica gran resentimiento contra los Estados Unidos por haber informado el Comité de la Cámara del Senado que se necesita un proyecto de ley para la adquisición del territorio por donde ha de abrirse el Canal bajo el Control americano. De la misma manera informan que la gente de ambos países y probablemente los Gobiernos esperan que antes que el Congreso dé un paso en ese sentido, este Gobierno debe establecer las negociaciones, y averiguar cómo verían esos países la adquisición del territorio por donde ha de pasar el Canal, por los Estados Unidos.

Londres, 22.—La Oficina de Guerra tiene la convicción de que la redención de Ladysmith es asunto de pocos días más.

Berlín, 22.—Un despacho de Durbán dice: la barca alemana Marie, cargada con salitre y que fue capturada por el crucero inglés "Fearless" y llevado al puerto Elizabeth, fue puesta en libertad incondicionalmente.

París, 22.—El juicio contra los padres comenzó hoy ante el tribunal de corrección realista y anti-republicano, que están comprometidos en la conspiración. El defensor pidió la libertad de los prisioneros, pero el Representante del Ministerio Público contestó que los padres han sido ejecutados porque contra la ley han vivido en Francia 50 años sin autorización del Gobierno y que la Santa Sede los suspendió de sus oficios.

Manila, 22.—Dos compañías del 46 de infantería, bajo las órdenes del Mayor Johnson y dos del 38 también de infantería, bajo las órdenes del Mayor Muirw, derrotaron á 800 insurgentes en la provincia de Batangas el sábado, tomando la población. La cañonera Marietta también bombardeó el lugar. Hubo dos americanos heridos. Diez insurgentes han muerto de la plaga, habiendo habido 14 casos.

Campamento de Spearman, 22.—Durante el día el General Warren ha estado avanzando con la misma firmeza que ayer, á pesar de la ruda resistencia que le hacen los boers. Las brigadas del General Hart que están junto con la de Hildyard las han hecho retroceder aunque lentamente de loma á loma. Las tropas dublinesas también han peleado con vigor durante 24 horas. Los boers trataron de hacer un movimiento flanqueando nuestra izquierda, pero nuestras baterías y los Dewshiers los repelieron. El enemigo tiene dos cañones Creusot de á 6 pulgadas, 4 de á 15 libras y dos ametralladoras, pero sus disparos hicieron muy poco daño. Nuestros cañones Maxims y el fuego de rifiería dieron muy buen resultado y no obstante sus fuertes atrincheramientos han tenido grandes pérdidas, las nuestras hasta aquí son pocas. Ayer las tropas dublinesas trataron de tomar á punta de bayoneta una posición enemiga de difícil ascensión.

Reusburg, 21.—A las 9 de la noche los boers estuvieron disparando con actividad alrededor de su principal posición. No se sabe la causa de esa alarma que duró tres cuartos de hora.

Londres, 23.—Tarde de la noche se publicó el siguiente despacho: Campamento de Spearman, 22, á las 6 p. m.—Informan que como resultado de la pelea de ayer, la brigada de Hart tuvo las bajas siguientes: muerto el capitán Ryall del regimiento Yorks Hirie y 5 hombres; heridos el teniente Andrews del regimiento de la frontera, el capitán Laughtan del Ynniskiling, el teniente Barlow y 75 hombres del regimiento Yorks Hirie; extraviados 6 hombres. Las demás bajas se darán tan pronto se conozcan.

Londres, 23.—El avance del General Warren ha encontrado fuerte resistencia en las posiciones boers que están sobre las lomas de Tabanyana. Un despacho que se recibió esta mañana fechado á las 4 de la tarde de ayer en el Campamento de Spearman, dice: los boers son muchos y bien atrincherados; están disputando cada pulgada de tierra.

Londres, 22.—Un despacho de Durbán dice: que de muy buena fuente de Pietermaritzburg, se sabe que el General Dundonald llegó á Ladysmit con 1600 hombres. De ninguna otra parte se ha confirmado esa noticia, pero se sabe que Dundonald, con su columna, ha estado avanzando por el lado izquierdo de la línea.

Corresponsales

HEREDIA

Sr. Director de

LA PRENSA LIBRE

Enero 23 de 1900.

El Municipio del cantón central de esta provincia, en sesión celebrada el día de ayer, dispuso: que en atención á haber desempeñado el Sr. don Juan Vicente Gutiérrez, cuya muerte ha sido tan sentida en todas las clases sociales, el cargo de Presidente Municipal durante algunos años, el Ayuntamiento Municipal pase en Cuerpo á la casa del señor Gutiérrez y dé á su familia las muestras de condolencia, por tan irreparable pérdida sufrida. Muy de justicia creemos ha sido lo dispuesto por la referida Corporación.

Debiendo muy pronto hacerse el nombramiento de Mayordomo de la iglesia del Carmen de esta ciudad, cuyo destino quedó acéfalo con la muerte de don Juan Vicente Gutiérrez, persona que lo desempeñó tan dignamente por más de 30 años, nos parece conveniente que el nombramiento se haga en personas bien caracterizadas, de honradez acrisolada y de responsabilidad, tales como las siguientes: don Froilán Cartín A., don Blas Zamora ó don Higinio Sandoval.

El 2 de febrero próximo se colocará en el Salón Municipal de esta ciudad, el retrato del benefactor herediano don Braulio Morales C., según lo dispuso el Municipio de este cantón.

EL CORRESPONSAL.

Actualidades

Cajistas Se necesita uno en la Gran Imprenta de Vapor.

La luz eléctrica sigue portándose mal: ahora espera las doce de la noche para hacer de las suyas. En fin, como zorra vieja.

Ayer partieron para el Guanacaste, el estimable caballero don Men Carrillo y su hija doña Jacinta, esposa de nuestro amigo don Pablo M. Rodríguez. Que tengan un feliz viaje y que pasen una agradable temporada campestre.

El estimable y activo Doctor Toledo se ha acercado á nosotros para decirnos que él no tiene culpa alguna de que la acequia que pasa á cincuenta varas al Sur del establecimiento LA TEMPESTAD y el caño que se arrastra inmundo á un lado de la casa de Los Leones, estén en lamentable estado de desaseo, pues que los manda limpiar cada ocho días; que varias veces ha pedido que se haga una cloaca para remediar lo que denunciamos, y como no ha sido posible conseguirlo, aquello tiene que estar siempre así.

¿Quién, pues, será el verdadero culpable de que esas pocilgas sigan con sus hediondas fauces amenazando la salubridad?

Los señores Ministros de México y El Salvador, acompañados de varios miembros del Gobierno, partieron ayer en viaje de recreo á nuestro pintoresco puerto de Limón.

AUMENTA EL APETITO

Que tanto importa á la buena salud, pues cuando desaparece el deseo de tomar alimento, las fuerzas pronto desmayan. Se aviene al estómago más delicado; y tomada antes de la comida ayuda á la digestión de una manera tan natural que aun hace que la comida sea más sabrosa. La naturaleza humana desea el mejor nutrimento, y esto es lo que se obtiene en la

PREPARACION DE WAMPOLE,

sin mal sabor, que contiene los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Búfalo Puro, que extraemos directamente de los Hígados Frescos del Bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, que tan extensamente se receta por los Médicos Progresistas, para entonar á los débiles, crear tejidos sanos y grasa, especialmente cuando el sistema se ha gastado por Enfermedades Consumidoras, Fiebres, Reumatismo ó Trastornos de la Garganta ó de los Pulmones. Evita que la sangre escrofulosa ataque los pulmones, cosa que siempre termina en Escrófula Pulmonar ó Tuberculosis. Solo la legítima dá resultados desde la primera dosis. De venta en todas las Boticas.

HABANA, CUBA, Febrero 1 de 1895.

SES. HENRY K. WAMPOLE Y CIA.

Muy Sra. señores: Un deber de gratitud me hace dirigirlas estas líneas para manifestarles que he usado con éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado de mis hijos que venían sufriendo mis hijos del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud. Survale este certificado como recomendación para su excelente preparación que tanto bien pueda hacer á la humanidad, me ofresco á sus órdenes.

DR. MIGUEL ALVAREZ, "Farmacia Colon."

Tranquilidad, Salud y Descanso, para las Madres y las Criaturas.

EL JARABE CALMANTE de la Sra. WINSLOW, se da á los niños en el periodo de la DENTICION. Les ablanda las encías, resuelve la inflamación, alivia todo dolor, y cura el ótico ventoso. Inocente y eficaz en todos los casos. Aconsejamos á las madres que tengan un niño enfermo, que no dejen que la prevención propia ni la de otros, evite el uso de esta medicina que proporciona alivio seguro, absolutamente seguro, si se usa oportunamente.

COMENZAMOS

Al señor Rafael Araya, antiguo empleado de correo entre San José y Limón, suplicamos nuevamente que se sirva mandar cancelar su cuenta con esta empresa.

EN CARTAGO

Hago constar que no es mi padre, sino yo, quien tiene Sucursal de Tintorería en Cartago, así lo pongo en conocimiento del público, para aquellas personas que quieran favorecerme con sus trabajos, ocurran á la casa de doña Lina Brenes de Link, en Cartago.

San José, Enero de 1900.

CARLOS PERALTA hijo.

A LOS COMERCIANTES.

Extranjero con más de cuatro años de residencia en el país y que aa referencias satisfactorias de todo tiempo, teniendo práctica en los negocios de almacén y droguería, desea empleo como administrados ó primer dependiente en establecimiento situado en villa y que se ocupe del negocio de botiquín.

Escribir á San José bajo las iniciales S. A. . . . Posta restante.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

Dr. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-jefe de varios Lazaretos, ex-médico de Policía y de la Ciudad, especialista en enfermedades de la piel. Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc. &c., Valparaiso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

JUAN J. FLORES MÉDICO CIRUJANO

De regreso á la patria, ofrece sus servicios al público costarricense en todos los ramos de su profesión tanto en la ciudad como en los pueblos de esta y demás provincias.

HORAS DE CONSULTA: todos los días de las once á las dos.

Oportunidad inmejorable

A cuatrocientas varas al Este del Cuartel Principal hay una buena casa, bien construida y cómoda para una familia. Consta de sala, antesala, dos dormitorios, comedor, cocina, cuarto de criados, patio, corredores etc. etc. Con un pequeño cambio de puertas y ventanas se puede hacer de ella una casa comercial. Tengo recomendación de venderla y para precio y condiciones se me encontrará en mi oficina frente a la sastrería de don Vicente Montero.

San José, 8 de Enero de 1900.

ALBERTO ECHANDI.

COMPANIA INDUSTRIAL

Manufactura de Pan y Galletas
REPUBLICA DE COSTA RICA.

Harina de EL GALLITO legítima.

J. B. Camors y Ca.---New Orleans.

Avisamos al público y a nuestros clientes en particular que vendemos harina de esta marca por cuenta de esta Compañía, con muy poca utilidad sobre el costo en pequeñas cantidades y en lotes mayores sin ninguna ganancia, es decir al propio costo.

Tenemos depósito en nuestras sucursales, a saber:

En LA AMERICA, de Julián Doesge.

En EL GALLITO, de José Boix.

En LA MARIPOSA, de José Subirós

y también en el establecimiento de EL DILUVIO, de don Januario E. Arroyo.

El Gerente,
JOSE BOIX.

A los clientes del Dr. Uribe

que tengan cuentas pendientes, se les suplica pasar a arreglarlas con el suscrito.

3ª Avenida Este, Depósito de maderas de José M. Bonilla A.

MANUEL A. SERRANO O.

MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar abla, tabloncillo y tablilla. Creciendo el mejor trabajo y a un precio moderado. Establecida en EL BALLESTERO. Bajos de la Cervicería de Don José Traube. 400 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comededores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está sarta con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODOS BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

ALQUILLO

Una casa en la Estación de esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi.

Antonio y Ramón Zelaya,

ABOGADOS

han trasladado su oficina a la casa de la señora viuda del Lic. Félix A. Montero, 4ª Avenida Este.

Verdadera Agua Mineral Natural de

VICHY

MANANTIALES DEL ESTADO

HOPITAL, Enfermedades del Estomago.

GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado.

CELESTINS, Gota, Mal de piedra y de la vejiga.

PASTILLAS VICHY-ESTADO

de sales naturales extraídas de las aguas.

COMPRESOS DE VICHY

para preparar el agua artificial gaseosa.

Desconfiese de las falsificaciones.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos, y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido o los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino o Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan a luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva a los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corra los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen a menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cia

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha designado la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del dolor».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT y Cia

RECETADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT y Cia que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

BIBLIOTECA ECONOMICA

40 volúmenes publicados, que contienen:

- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
- 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
- 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
- 4—LA GARZA, LAS TARDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
- 5—VICTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
- 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban por
- 7—POESIAS de Calixto Velado.
- 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGEIA, por Edgar Poe.
- 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
- 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOB. JOECHA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDIA.
- 11—CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
- 12—POESIAS de Vicente Acosta.
- 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
- 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
- 15—“El crimen de Julieta,” por Charles Corbin.
- 16—El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; “Elogio Fúnebre de Fr. Matías Córdoba,” por José Milla; “La Tentativa del León y el éxito de su empresa,” por Fr. Matías Córdoba.
- 17 y 18—“Esmérides centro-americanas,” por Alejandro Marure.
- 19—“Tradiciones,” por Ricardo Palma.
- 20—Poesías de Salvador Díaz Mirón.
- 21—“Tres héroes,” por Juan Montalvo.
- 22—“Lohengrin,” por Ricardo Wagner.
- 23—“Páginas alegres,” por Luis Taboada.
- 24 y 25—“Gyran de Bergerac,” por Edmundo Rostand.
- 26, 27 y 28—“Werther,” por Goethe.
- 29—“San José,” por Alejandro Dumas.
- 30—“Artículos y Biografías,” de Pedro Ortiz.
- 31 y 32—Poesías de Rubén Darío.
- 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
- 34—“Manfredo” por Lord Byron.
- 35—“Manfredo” (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento.
- 36—“Biografía de Homero,” por Lamartine.
- 37, 38 y 39—“Feligramas” por Edmundo de Amicis.
- 40—“Una dote” por Ernesto Legouvé.

De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE a 25 centavos cada ejemplar.

Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos.

Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc. por haber permitido a su vitalidad gastarse, exponiéndose así a ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas a tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir a los ataques de esas peligrosas enfermedades.

Muchos han llegado lenta, pero seguramente, a un estado de demencia incurable a causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emisiones de la noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto o al entretener ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursores de la Epilepsia); pensamientos y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias a dormir o dormir, sensación de embriaguez, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, muchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto o de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, ruidos silbidos en los oídos, temblores, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte o infortunio, impotencia parcial o total, derrame prematuro o tardío, pérdida o disminución de los deseos, decaimiento de la sensibilidad, órganos caldos y débiles, dispepsia, etc. etc.

Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus energías vitales, o vendrá a ser presa de alguna fatal enfermedad.

Nosotros solicitamos de todos que sufran de alguno de los síntomas encima enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.

Envíenos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado o soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado a Ud., y el Ud. ha usado algún tratamiento para gonorrea, estreñes, sífilis o alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y cuidadosamente su caso (gratis), informará a Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 30 días, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá a Ud. su completa salud; y volverá Ud. a ser un hombre vigoroso. El Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Express, o por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento a que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA del NORTH

196 "C" Broadway, New York, E.U.A.

Dirección Telégrafica "Comeden, New York"

LA PROTECCION CASA DE PRESTAMOS

AVISA

Que a la seis y media de la tarde del nueve de febrero próximo, se rematarán todas aquellas prendas cuyos intereses no hayan sido satisfechos. El acta correspondiente, queda como siempre a la orden de los interesados, para que ocurran a recoger los sobrantes que hubiere.

Como la casa entra en liquidación y será clausurada muy pronto, se suplica a los mismos interesados la cancelación de sus papeletas.

5ª AVENIDA N° 375 OESTE.

San José, Enero de 1900.

Vino de la Croix-Remy

Tónico natural, sin mezcla ninguna:

Precioso aperitivo, cordial natural, contra la Pereza del Estómago,

Agotamiento

y todos los desórdenes de la vida moderna.

Este vino (tinto) es prescrito y adoptado por los Hospitales de Paris y Londres.

Paris, 22, rue Drouot, y PRINCIPALES IMPORTADORES DE ESTE

